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FOLIO 1  EXTRAORDINARIA NÚMERO 139 

CELEBRADA POR EL CONCEJO MUNICIPAL DE MORAVIA EN EL SALON DE 

SESIONES, EL DIA 09 DE DICIEMBRE DEL 2015 A LAS DIECINUEVE HORAS 

 

Asistencia a Sesión: 

REGIDORES PROPIETARIOS              REGIDORES SUPLENTES 

Mauricio Quirós León Presidente        Sarita Chacón Retana  

Grisel Picado Arias Vicepresidente Ausente  Landy León Casco Propiedad 

Roberto Zoch Gutiérrez                     Sonia Altamirano Taylor  

Ronald Antonio Arias Esquivel                                       Alcides Mora Díaz  

Jorge Arturo Obando Toruño                          María Julia Loría Núñez  

Cindy Quesada Hernández     Efraín Mora Gutiérrez  

 María de los A. Rodríguez Araya               Luis A. Vega Montero  

 

SINDICOS PROPIETARIOS              SINDICOS SUPLENTES 

Grettel Cabrera Garita Ausente     Francisco Alpízar Arias Propiedad 

Luis Enrique Padilla Quirós                Damaris M. Díaz Siles Ausente 

Á. Mayela Flores Villalobos      Mario Guzmán Zumbado  

 

Asisten también:   Bach. Marisol Calvo Sánchez, Secretaria Concejo Municipal  

Ausente: Sr. Juan Pablo Hernández Cortés, Alcalde  

 

 

 

AGENDA 

 

   I. APROBACION DE LA AGENDA 

II. AUDIENCIA CON EL SR. GERARDO MONDRAGON BARAHORA 

TEMA: PRESENTACION DEL INFORME DE LABORES 2015 DEL 

CONSEJO TECNICO DE FUERZAS VIVAS DE MORAVIA 

 

ARTÍCULO PRIMERO.  

Aprobación de la agenda 

POR UNANIMIDAD se aprueba el orden del día. Votan los ediles Chacón Retana en 

sustitución de Quirós León, Picado Arias, Arias Esquivel, Quesada Hernández, Rodríguez 

Araya y Obando Toruño. 

ARTÍCULO SEGUNDO.  

Audiencia con el Sr. Gerardo Mondragon Barahora. Tema: Presentación del 

Informe de Labores 2015 del Consejo Técnico de Fuerzas Vivas de Moravia 
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- FOLIO 2 – 

VICEPRESIDENTA PICADO ARIAS EN EJERCICIO DE LA PRESIDENCIA: da la 

bienvenida al señor Gerardo Mondragón Barahona. 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: Buenas noches. De parte de Fuerzas 

Vivas agradecemos al Concejo Municipal la audiencia brindada y sobre todo el 

agradecimiento a todos ustedes. 

(Ingresa el señor Mauricio Quirós León) 

PRESIDENTE QUIROS LEON: buenas noches. 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: reiterando el agradecimiento al 

Concejo Municipal por la audiencia brindada, muchos de ustedes ya finalizan la legislatura, el 

próximo año  posiblemente no nos vemos, muchas gracias a todos. Inicia presentación: 

 

(Ingresa el señor Roberto Zoch Gutiérrez) 

 

(Ingresa la señora María Julia Loría Núñez) 
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– FOLIO 3 – 
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– FOLIO 4 – 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: es importante destacar que la estación 

de monitoreo del aire de Moravia, recoge todos los datos que se generan no solo de Moravia, 

sino el aire que arrastramos desde Coronado. Hay un estudio del programa de calidad de 

aire que monitorea las dos estaciones y hay muchas posibilidades de que la estación de aire 

de Moravia se retire, por cuestión de organización interna del programa, hay posibilidades de 

que el consorcio que forma el programa nacional conformado por el Ministerio de Salud, el 

Ministerio de Obras Públicas, la Municipalidad de San José y la Universidad Nacional, esté 

reconsiderando el pasar la estación de monitoreo para otro cantón.  Hay municipalidades que 

han firmado con la Universidad Nacional la constitución de un observatorio cantonal, cual es 

la ventaja de haber tenido el monitoreo de la calidad del aire, hay un elemento que se está 

viviendo durante casi diez años. La ventaja de tener un observatorio es el análisis en cuatro 

áreas, vamos a valorar calidad del aire, la contaminación sónica, la contaminación de 

desechos sólidos y la contaminación de ríos.  

REGIDORA ALTAMIRANO TAYLOR: me preocupa mucho lo que estás diciendo, porque una 

de las fuentes de aire más importantes es la que entra, son los vientos del noreste que 

entran por el Paso de la Palma; el que tengamos una estación es súper importante, no solo 

para Moravia sino a nivel nacional, ¿qué podría hacer el Concejo para que el proyecto 

continúe? 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: sugiero, que tal vez el Concejo 

Municipal instruya al señor Alcalde para que entre en conversaciones con la Universidad, o el 

Concejo designe quién podría negociar y poder ver todo de manera integral, no solo la 

calidad del aire que vendría a fortalecer el diagnostico de la contraloría ambiental; se tendría 

algo ya sistemático para tomar decisiones acertadas e invertir recursos en las áreas que se 

necesite.  

REGIDORA QUESADA HERNANDEZ: precisamente yo creo que el abordaje que se podría 

hacer para justificar la necesidad de que se instale un laboratorio, creo que sería más bien el 

tema de un beneficio adquirido, de una ganancia o un reconocimiento por los índices que se 

han venido presentando hacia una comunidad que ha venido demostrando periódicamente 

una mejoría. 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: lo que pasa es que hay que invertir, se 

 

 

 

 

 



MUNICIPALIDAD DE MORAVIA 
Acta Extraordinaria 139, 09 de diciembre del 2015 

1 

2 

3 

4 

5 

6 

7 

8 

9 

10 

11 

12 

13 

14 

15 

16 

17 

18 

19 

20 

21 

22 

23 

24 

25 

26 

27 

28 

29 

30 

 
 
 
 
 

– FOLIO 5– 

 

requiere de cinco millones anuales por lo menos por tres años, con eso la universidad nos 

asegura los científicos, los estudiantes, las revisiones periódicas y los informes. 

 

REGIDORA QUESADA HERNANDEZ: lo digo por este sentido, la oficina de cambio 

climático está invirtiendo en proyectos de este tipo, entonces si nosotros tenemos en este 

momento la posibilidad de demostrar con criterio técnico suficiente lo que se ha venido 

haciendo y los resultados, nosotros podríamos conseguir un patrocinio de diez mil dólares 

anuales para los programas de cambio climático, hay una gran posibilidad y podríamos 

abanderarnos en ese sentido. Que es una inversión que estarían dando a la municipalidad, al 

gobierno local, que a través de programas de patrocinio, por lo que podríamos aprovechar 

como municipalidad que sea la gestora para que a través de la ONG se pueda realizar. 

 

REGIDOR ZOCH GUTIERREZ: gracias, buenas noches, muchas gracias por estar de nuevo 

aquí entregando el informe.  A mí sí me ocupa, ya una vez nos vinieron a dar un informe 

detallado sobre el aire de nuestro cantón y es importante mantenerlo en el tiempo para ver 

cómo vamos evolucionando en materia ambiental en esta municipalidad y en este cantón. Lo 

que me preocupa es y comparto con la compañera Cindy, si podemos buscar recursos, pero 

me preocupa que no nos de tiempo de conseguir esos recursos. ¿Qué tan pronto está dar 

ese primer pago por el año? Porque podríamos nosotros como Concejo ver si el Alcalde nos 

ayuda con los primeros cinco millones de colones, y ya con eso nos da un año de tiempo 

para poder buscar patrocinio para los próximos años; sé que un concurso de ONG no dura 

menos de un año,  tal vez seis meses sería lo más rápido, entonces sería bueno saber qué 

tan pronto es, creo que se podría tomar un acuerdo. 

 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: yo diría que la forma más práctica de 

parar el movimiento y continuar con la estación, es indicar y buscar esos fondos locales o 

externos y que se ratifica el interés de Moravia cuenta a futuro con una contraloría ambiental; 

creo que con eso podríamos bloquear un poquitito. Con un acuerdo se podría iniciar el 

proceso de que no lo saquen todavía de Moravia.  
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– FOLIO 6– 
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– FOLIO 7– 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: el aceite es un subproducto que 

genera otra actividad, tiene valor agregado, un dueño de una soda podría guardarlo y luego 

cambiarlo. La idea es sensibilizar a las personas y preguntar ¿qué están haciendo con el 

aceite? y ¿Cada cuánto lo cambian? 
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– FOLIO 8– 

REGIDORA ALTAMIRANO TAYLOR: cuando los chicos hicieron este trabajo del aceite, fue 

muy enriquecedor porque se abre otra forma de desarrollar empleo en Moravia. Nosotros 

habíamos planteado que si se logra hacer un estudio bastante profundo, podemos llegar a 

utilizar todo este aceite y crear una fuente de empleo, realizando su transformación en jabón, 

candelas, poder generar una marca, una pequeña industria a raíz de eso, porque está siendo 

mal tratado y podría dársele otro uso.  
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– FOLIO 9– 
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– FOLIO 10– 
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– FOLIO 11– 
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– FOLIO 12– 

 

 Apoyo a los Centros de Adultos Mayores:

Se contó con la colaboración de la Escuela de Tecnologías en
Salud, quienes a través de su Programa de Trabajo Comunal Universitario
(TCU), nos asignaron un grupo de estudiantes de
farmacia, nutrición, enfermería, trabajo social entre otras, quienes
atendieron en los meses de Enero y febrero a los adultos mayores en Casa
Nazareth, Hogar Santa María y Hogar San Francisco de Asís.

Area SALUD

 

 

REGIDORA QUESADA HERNANDEZ: precisamente eso fue en primer lugar la inspiración 

por la que nace la Casa del Adulto Mayor de Moravia, el problema del adulto mayor y es un 

problema de salud pública, sobre todo por el deterioro del área cognitiva de estas personas, 

el estilo de vida, y los índices de desarrollo social de Moravia, nos demuestra que tenemos 

diferentes tipos de población; tenemos una población mayoritaria de personas que   han sido 
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– FOLIO 13– 

profesionales, que han realizado algún tipo de actividad laboral con cierto nivel académico o 

cierto nivel de capacidades técnicas que se están volviendo adultos mayores y lo que se 

pretende es, por eso no es una casa cualquiera, cuando buscamos los recursos, el tema es 

tratar de convencer a los que financiaran fue que no íbamos a construir una guardería para 

adultos mayores, no por mala fe, sino que veníamos a combatir un problema de salud 

pública, estaríamos desarrollando un programa  que tiene un componente del área cognitiva; 

de hecho la persona que está a cargo, doña Lucrecia, es graduada de España, entonces es 

dar las herramientas a estos adultos mayores, obviamente es un componente integral de la 

parte psicosocial, la parte física, y con el programa de CONAPAM. Me parece muy valioso lo 

de esta gente de TCU, si hay una segunda cola, ojalá que se pueda utilizar en este centro y a 

partir de ahí los próximos años que se siga nutriendo de herramientas e instrumentos para 

que podamos desarrollar; como siempre al principio todo cuesta.  

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: realmente estamos muy 

comprometidos con la labor que ha venido realizando doña Lucrecia, porque nos ha 

demostrado cuando ella estaba trabajando con cantones amigos de la infancia, ahí lo que le 

explicaba a doña Lucrecia es que una oficina con una sola persona no puede hacer grandes 

cosas, usted tiene que convertirse en una secretaría técnica que monitoree todas las 

acciones y ver qué falta, si logramos conjuntar presupuestos poder hacer una mejor acción. 

Ojalá centro diurno podemos trabajar igual, esos chiquillos colaboran mucho, ellos vienen a 

aplicar conocimientos del área en que se están formando. Continúa. 
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– FOLIO 14– 

 

• Rotulación
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– FOLIO 15– 

Componentes del cigarro

Nicotina, 

Monóxido 

de 
carbono, 

Alquitrán, 
Humo 

tóxico….
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– FOLIO 16– 

 

 

ANALISIS DE PERCEPCION
SAN VICENTE CENTRO

 

El 45 % de los entrevistados considera que existen adecuados espacios de 
recreación o esparcimiento en la comunidad, se preguntó cómo se podrían 
mejorar, con lo cual expusieron aspectos como:

• Mantenimiento

• Acceso para la tercera edad

• Más espacios

• Seguridad

• Actividades en el parque (antes se realizaban ejercicios)

• Gimnasio abierto

• Más interacción comunal.

 

REGIDOR ARIAS ESQUIVEL: llama la atención lo de San Jerónimo, donde dicen que más 

actividades, la asociación de desarrollo y un grupo que se creó comenzaron a hacer 

actividades, pero la participación fue negativa, es curioso, porque se convoca pero la gente 

no responde.  

REGIDORA ALTAMIRANO TAYLOR: es que lo que nos han dicho es que ellos tienen un 

agravante que es  el  clima, entonces  ellos  lo    que   quieren  es  que se realicen en lugares  
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– FOLIO 17– 

cerrados. 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: continúa. 
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– FOLIO 18– 
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– FOLIO 19– 
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– FOLIO 20– 
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– FOLIO 21– 
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– FOLIO 22– 
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– FOLIO 23– 
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– FOLIO 24– 

 

 

 

REGIDORA QUESADA HERNANDEZ: don Gerardo no sé si usted se encuentra hace diez 

años, 2005, cuando se empezó a gestar la primera agenda ambiental de Moravia, después 

de terminarla se iba llevando paralelamente un proceso social, de las cinco principales 

situaciones fue el tema de la violencia intrafamiliar, de la falta de centros de cuido, del tema 

del adulto mayor y de fuentes de atención a mujeres. Después vino un proceso durante 

cuatro años más o menos, entramos en tres comunidades vulnerables: La Isla, Platanares y 

Los Sitios, y de ahí salieron los grupos de mujeres emprendedoras y otros grupos 

organizados; tuvimos que cambiarle el nombre de los módulos porque cuando decíamos 

violencia intrafamiliar nadie llegaba. Trabajamos primero la parte socio-afectiva, seguridad y 

desarrollo en las mujeres para que ellas pudieran estar en un nivel óptimo y recibir todos los  
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– FOLIO 25– 

módulos de violencia intrafamiliar. Esos proyectos pilotos resultaron ahora a tener la Red de 

Cuido en La Isla, el Centro del Adulto Mayor; creo que se debería de retomar, ese 

instrumento que tiene don Jimmy Araya podría ser muy valioso para que sea actualizado, los 

estudiantes podrían hacerlo como un ejercicio porque la problemática todavía existe, pero 

ver en qué nivel, y medir y cuantificar los resultados.  

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: El análisis de la demanda, hacer un 

estudio de lo que la comunidad quería, como lo veían al dos mil quince, cómo le gustaría que 

fuera el cantón, cada uno se disparó, era un cantón precioso. Fue un trabajo precioso, 

calculamos todo lo que la gente dijo, y la sacamos en tres ejes, en ese momento teníamos el 

ofrecimiento de la Unión Europea y le metimos un componente fuerte que es la participación 

ciudadana. Continúa.  
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– FOLIO 26– 
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– FOLIO 27– 

 

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: muchas gracias, realmente fue un 

placer trabajar este año con ustedes.  

PRESIDENTE QUIROS LEON: agradecerles a Fuerzas Vivas siempre, más bien usted pide 

poco tiempo, siempre es un gusto ver los informes que ustedes hacen, ya que se 

comprometen mucho más, es el trabajo de un año pero no sabemos todos los pormenores 

que suceden: a veces las comunidades no participan, a veces la gente no  comunica, y no es 

solo tema de violencia; todos de alguna forma vivimos o vemos el bullying, son cosas que 

tenemos que ir detectando. Agradecerles también a doña Mayela y a doña Sonia, 

representantes de este Concejo, por el tiempo ad honorem que también dedican a Fuerzas 

Vivas y esa labor, realmente es necesario estar siempre participando para saber la situación 

de nuestro cantón, la percepción de nuestros  munícipes; es un insumo muy rico para el 

nuevo Concejo, hay mucho por trabajar, no podemos ofrecer lo que no podemos cumplir. 

Como usted dijo ningún cantón va a sobrevivir si no se usan las redes, hay gente muy 

comprometida, que realmente ama y que se da más allá en sus comunidades, se ponen la 

camiseta de su barrio, su distrito, sin importarle, y lamentablemente siempre los que hacen 

son los que salen criticados, ofendidos, cuestionados y los que no hacen solo abren la boca, 

eso lo vamos a encontrar en cualquier lado. Los felicito, ustedes han evolucionado 

muchísimo, se hicieron muchas obras en este periodo, este Concejo deja una huella, es 

lamentable que falta educación de cómo manejar los desechos, eso del aceite ver a la gente 

tirarlo descaradamente, y no saben el daño, el impacto social, ecológico y que eso todo se 

devuelve, a nuestras generaciones futuras. Sigan con eso, denunciando, haciendo informes   
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– FOLIO 28– 

tirarlo descaradamente, y no saben el daño, el impacto social, ecológico y que eso todo se 

devuelve, a nuestras generaciones futuras. Sigan con eso, denunciando, haciendo informes 

y algo que me encantó ver lo de los chicos que cada vez se motivan más con buena 

alimentación y sobre todo al no del sedentarismo; recuerdo que en mi época salíamos a jugar 

escondido, canicas, ambo, cromos, sería bueno retomar esos juegos, los felicito y cuenten 

con el Concejo para cualquier cosa. 

REGIDORA ALTAMIRANO TAYLOR: quiero felicitar al Consejo Técnico de Fuerzas Vivas 

porque el trabajo que desarrollan enriquece, es un refuerzo para el desarrollo del cantón de 

Moravia. Nosotros en la comisión de accesibilidad que durante cinco años hemos tratado de 

realizar un diagnostico de las personas con algún tipo de discapacidad, no lo logramos hasta 

que a través de Fuerzas Vivas se empezó a trabajar, a dar los primeros pasos. Con la OFIM 

este trabajo que se hizo de violencia intrafamiliar,  se le dio otro matiz, que plantea una serie 

de soluciones o de atención a la violencia, pero diferente, pues siempre se ha creído que uno 

de los pilares fundamentales para que se de la violencia en Los Sitios era en la parte 

socioeconómica y con este estudio arroja que se da por la adición, entonces ya el ataque y la 

forma de trabajo en este campo es diferente. En un inicio el Concejo solo había nombrado a 

una persona como representante y doña Mayela pidió o pidieron los de Fuerzas Vivas que se 

integrara, y me parece que no debe ser una sola persona sino que sean representantes de 

diferentes partidos porque esto es un grupo colegiado con diferentes visiones. Muchas 

gracias.  

PRESIDENTE QUIROS LEON: algo que si me voy triste, es respecto al Pulmón Verde, es un 

tema que creo que les quedamos cortos a ustedes, siempre ha sido un proyectazo para 

ustedes como Fuerzas Vivas, como Ministerio y principalmente se lo merece el cantón,  más 

que beneficiaría mucho a la zona donde está ubicado, ya sería tal vez a través del otro 

Concejo. Y lo que si me quiero comprometer aquí con ustedes, soy consultor en pymes, 

puede dar motivación a esas señoras, el tema de liderazgo, es en serio, me encantaría, ya 

termino el Concejo y queda más tiempo, igual a los adolescente con temas de liderazgo. 

Cuente conmigo para lo que necesite.  

EL SEÑOR GERARDO MONDRAGON BARAHONA: realmente quería darles las gracias, ya 

doña Sonia lo dijo, si nos gustaría que  para  el  2016  trabajar  con  más   representantes del  
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– FOLIO 29– 

Concejo, es importante la retroalimentación mutua, porque ellos tiene el estilo de vida de 

gobernabilidad, nosotros universitario y no es que no tengamos gobernabilidad, pero la forma 

de pensar nuestra es totalmente diferente a la parte política, pienso que ese ha sido el éxito  

durante estos quince años, donde si hemos dejado claro que no somos un grupo político, 

hemos sobrevivido a tres Alcaldes y podemos sobrevivir más. El trabajo nuestro es 

preliminar, es un insumo técnico, para que ustedes puedan tomar decisiones, simplemente 

les damos las herramientas, la institución que entra a trabajar en Fuerzas Vivas entra con la 

teoría “ganar, ganar”, los estudiantes salen gananciosos, más de uno ha realizado su tesis 

acá y además la colaboración de ellos con la comunidad. Muchas gracias, buenas noches.    

PRESIDENTE QUIROS LEON: gracias y buenas noches.  

AL SER LAS VEINTIUN HORAS EL SEÑOR PRESIDENTE QUIROS LEON 

LEVANTA LA SESIÓN.- 
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